

# Francophonies d'Amérique



## L'Institut franco-ontarien

Number 6, 1996

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1004642ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1004642ar>

[See table of contents](#)

### Publisher(s)

Les Presses de l'Université d'Ottawa  
Centre de recherche en civilisation canadienne-française (CRCCF)

### ISSN

1183-2487 (print)

1710-1158 (digital)

[Explore this journal](#)

### Cite this document

(1996). L'Institut franco-ontarien. *Francophonies d'Amérique*, (6), 221–222.  
<https://doi.org/10.7202/1004642ar>

# L'INSTITUT FRANCO-ONTARIEN

Pavillon Alphonse-Raymond  
Université Laurentienne  
Sudbury (Ontario)  
P3E 2C6

téléphone : (705) 675-1151, poste 5026  
télécopieur : (705) 675-4816

## *Directoire scientifique*

Directeur : Yvon Gauthier

Secrétaire : François Boudreau

Trésorier : Annette Ribordy

Responsable des publications : Kapele Kapanga

Responsable de la recherche : Diane Lataille-Démoré

Responsable de la documentation : Lionel Bonin

L'Institut compte également un grand conseil qui est composé des membres du directoire et de six autres membres recrutés auprès d'organisations provinciales ontariennes.

## *Les activités accomplies de septembre 1994 à septembre 1995*

L'Institut poursuit l'établissement d'un programme de maîtrise interdisciplinaire en études franco-ontariennes à l'Université Laurentienne. Ce programme comptera sur la participation de professeurs de trois facultés, soit les sciences sociales, les humanités et les écoles professionnelles, ainsi que de professeurs venant de l'Université d'Ottawa, du Collège Glendon et du Collège universitaire de Hearst.

## *Les publications*

Deux numéros de la *Revue du Nouvel-Ontario* ont été publiés depuis mars 1995. Le numéro 16 contient cinq articles de fond sur divers aspects de la réalité franco-ontarienne, deux analyses critiques et un compte rendu de lecture.

Le numéro 17 est une livraison spéciale sur l'histoire des ouvriers-mineurs de la région de Sudbury. Ce numéro comprend les articles suivants : 1) « Les Canadiens français et le travail minier dans la région de Sudbury, 1816-1912 » ; 2) « Les Italiens de Copper Cliff, 1886-1912 » ; 3) « Les accidents de travail à la Canadian Copper Company, 1900-1920 » ; 4) « Des ouvriers-mineurs

de Sudbury (1912-1930): le cas de l'International Nickel Company ». Trois numéros sont en préparation pour l'année 1995-1996. De plus, un numéro du *Filon*, le bulletin d'information de l'Institut, a été publié en octobre 1995.

### ***Les projets en cours***

L'Institut poursuit, depuis 1991, l'informatisation des registres de paroisses (baptême, mariage, sépulture) de la région de Sudbury et du nord-est de l'Ontario. Jusqu'à présent, l'Institut a informatisé les registres de près de quinze paroisses. Il mène ce projet en collaboration avec le Centre interuniversitaire SOREP et la Société franco-ontarienne d'histoire et de généalogie. Il compte pouvoir reconstituer bientôt les familles francophones de la région de Sudbury à partir de ces registres. Ce projet jouit de subventions de la Fondation du patrimoine ontarien et de la Fédération des caisses populaires de l'Ontario. L'Institut compte publier les premiers résultats de ce projet au cours de l'année 1996.

En collaboration avec le Comité d'action de service aux sourds francophones et l'Association canadienne-française de l'Ontario (ACFO), l'Institut effectue un inventaire et un sondage auprès de la population sourde francophone de l'Ontario afin de déterminer ses besoins et d'établir les services nécessaires. Ce projet est en cours depuis 1993; l'étape du sondage devrait avoir lieu au cours de la prochaine année.

L'Institut vient de publier un important ouvrage dans sa collection «Fleur-de-Trille». Il s'agit des actes du colloque sur les «Familles francophones: multiples réalités», qui a eu lieu à l'automne 1994. Le livre a été publié sous la direction de trois professeurs de l'Université Laurentienne: Christianne Bernier, sociologie; Sylvie Laroque, sciences infirmières; et Maurice Aumond, sciences de l'éducation. L'Institut évalue présentement trois manuscrits qui lui ont été soumis pour publication dans cette collection.

Le professeur Cornelius J. Jaenen, du Département d'histoire de l'Université d'Ottawa, s'est mérité le prix Omer-Legault de l'Institut franco-ontarien. Le prix est décerné, tous les deux ans, à l'auteur d'une publication sur l'Ontario français jugée la meilleure par un jury de trois membres. Ce prix a été inauguré en 1991, en collaboration avec la Fédération des caisses populaires de l'Ontario, pour rendre hommage à un pionnier du mouvement coopératif dans le nord de l'Ontario.

Finalement, l'Institut est en train de se préparer pour célébrer son 20<sup>e</sup> anniversaire, qui aura lieu à l'automne 1996. Les membres du comité organisateur sont Yvon Gauthier, Gaétan Gervais, Donald Dennie et Guy Gaudreau.